

Facilitada por un bilbaino de unos 40 años. Fue de Mexico a Espana hace cosa de un año. Es antifascista.

ACTITUD ANTE LA DESTITUCION DE S.SUÑER. - Igual que el otro informante, manifiesta que fue recibida con gran alegría, pues el pueblo odia con toda su alma a S.Suñer. Pero afirma que todo el pueblo sabe que Franco y S.Suñer son igual de bandidos, que si antes con S.Suñer dominaban los alemanes, ahora con Franco era igual.

ACTITUD ANTE LA GUERRA. - El pueblo está al lado de las Naciones Unidas (lo dice así) Se habla con seguridad de la victoria sobre ~~Alemania~~ la Alemania hitleriana.

Cuenta que no son muchas las noticias de guerra, de la URSS que se daban, pero que les bastaba leer la prensa falangista para comprender lo mal que les iba a los alemanes en la Union Soviética. Se enteraron de la contraofensiva de invierno del año pasado. Dice que nunca agradeceremos bastante a la URSS.

En este sentido, dice, que se le esta dejando sola a Rusia y que lo que corresponde hacer enseguida es abrir un segundo frente en Europa. En Espana se habla mucho del segundo frente. Si el segundo frente se produjera, cree el informante que en Espana se levantaria el pueblo.

SOBRE APOYO A HITLER. - No sabe si se siguen enviando refuerzos al frente soviético. Lo que si sabe es que los soldados de la Division Azul son despreciados por el pueblo. Cuenta que en Madrid la gente no mira siquiera a los azules. Se enteraron muy pronto de las derrotas de la D.Azul en el frente sovietico.

Se refiere a que muchos trabajadores que van para Alemania lo hacen acosados por el hambre.

SOBRE ENVIO DE VIVERES. - En este sentido no dice lo que ha visto, sino lo que es del domino publico y manifiesta la gente, es decir, que el arroz, el aceite, el mineral, etc., se lo llevan los alemanes

Cree que los mas ϕ incondicionales de los nazis son los falangistas.

SOBRE EL PELIGRO DE GUERRA. - Manifiesta que se siente el peligro de guerra en Espana, aunque despues de los fracasos, tanto de la D.Azul, como de las manifestaciones por ~~Gibraltar~~ Gibraltar, que en la calle no se ve tanta propaganda de guerra como antes.

Dice que esos fracasos les han dicho a esa gente bien claro que el pueblo no quiere la guerra y que si le llevan se subleva.

En este sentido se habla por todas partes, en los cafés en la calle, en el tranvia. Todos manifiestan su disposicion de no ir a la guerra.

CONTRADICCIONES. - En relacion con la Iglesia no conoce con claridad la oposicion que puede haber, pero refiere un discurso, un sermon de un cura en la calle de Goya de Madrid, que le extraño. Pedia a los ricos "a los que derrochan millones de pts." que ayuden a los pobres. Con este motivo pinto un cuadro impresionante sobre el hambre en Espana y afirmó que son ~~millones~~ millares de personas las que se mueren de hambre por culpa de la ambición de unos cuantos. Cree que entre amplios sectores de la Iglesia ~~ya~~ predominan la posición antihitleriana, por ser el nazismo enemigo de la religion católica.

En cuanto al Ejercito sabe poco, pero cree que hay una fuerte oposicion a la guerra y a la Falange, en el seno del Ejercito. Cita los nombres de Yague, Aranda y Queipo, pero no da datos concretos.

"Los burgueses tambien estan en contra". Los negocios van mal. El Estado entra a saco en los capitales. Ha oido que ciertas gentes de la burguesia desearian un regimen monarquico, pero cree que en mayoria aceptarian el programa de Union Nacional.

SITUACION DEL PUEBLO. - Dice que no podemos imaginar la tragedia de las mujeres que desde el dia anterior hacen cola, para luego no llevar a casa nada. Se refiere a los obreros diciendo que estos nada pueden ~~hacer~~ comer con el salario que ganan. El informante dice haber gastado en un año, todo el dinero que llevo mas el que heredo de su padre.

El Straperlo lo hacen las autoridades y Juntas de Abastos. A él le vendian todos los dias un guardia civil, el pan a 1,50 pts. la barra.

Dice que la tasa es lo que facilita el straperlo, pues cuando se establece desaparecen los productos del mercado, ofreciendo esto a los ladrones de Abastos la posibilidad de hacerse a un precio bajo de grandes cantidades de esos articulos

ARCHIVO

BO

A ne pas divulguer.

N°195-20/IV/44 35EX

SA

XN

-Le

Le

o

SME

OT

ORI

-a

O

-iJ

T

-e

ee

L

-am

ofc

oi

nò

e

as

ee

eu

-nu

le

bbm

sit

nc

-el

-sg

Le

-oJ

baeF

si

so

RADIO ANKARA le 20/IV/44 à 19h45

Le ministre des affaires étrangères de Turquie Mr Menemencoglou au cours d'une déclaration qu'il a fait aujourd'hui devant la Grande Assemblée Nationale a annoncé que les expéditions de chrome aux pays de l'axe cesseraienr à partir de demain.

Des milliers de jeunes officiers turcs viennent de recevoir leur diplôme et iront s'ajouter aux rangs de l'armée turque. A cette occasion une brillante cérémonie s'est déroulée à l'école des officiers de réserve. (On donne quelques détails sur cette cérémonie).

On donne encore quelques nouvelles du pays, notamment sur une proposition de la présidence du conseil concernant la nouvelle monnaie d'or qui figure à l'ordre du jour de la Grande Assemblée Nationale et sur la production du verre en Turquie. La Turquie produira maintenant la moitié des vitres dont elle a besoin).

Les mesures prises par le gouvernement britannique au sujet des diplomates étrangers continuent d'être commentées par la presse et les radios du monde entier. D'après une information du journal suédois Stockholm Tidningen on se demanderait dans les milieux de la capitale américaine si l'Angleterre n'adoptera pas les mesures prises au sujet des diplomates accrédités à Londres (envers l'Amérique). Selon le New-York-Times le journal suédois ajoute que les mêmes mesures seront prises en Amérique.

A l'occasion de Pâques un déjeuner a été offert par le maire de Londres auquel assistaient tous les ambassadeurs accrédités à Londres y compris ceux de Suisse et de Suède. Mr Law, qui représentait Mr Eden a fait indirectement allusion aux mesures prises par le gouvernement britannique au sujet des diplomates. Il a déclaré qu'il n'est pas possible de vivre dans la communauté sans supporter des inconvenients et sans courir de risques. Il n'est pas une personne ici, a-t-il dit, qui (ne comprend et n'approuve les mesures) prises par le gouvernement de sa majesté pour terminer la guerre et amener à une fin de cette guerre dans un avenir le plus proche. Dans le passé le corps diplomatique a toujours montré une grande compréhension; il a toujours témoigné cette compréhension et je suis sûr qu'il continuera de la montrer. A ce que la paix sera revenue le corps diplomatique aura une œuvre également importante à accompagner en encourageant la compréhension entre les peuples et les nations.

Et voici maintenant l'éditorial d'aujourd'hui de l'Ölhus rédigé par Mr Atay, rédacteur en chef du journal et intitulé - Les Balkans et le second front: Au printemps de 1944 nous nous ne demandons plus que fera l'Allemagne. Le géant entre les fleurs du midi et les (neiges) de décembre avait (occupé) plusieurs états. On s'inquiète... chasseur terrible. Il n'a pourtant pas cessé d'être dangereux tel un gibier abattu duquel il ne faut s'approcher qu'avec précaution. La discipline dans l'armée allemande est encore forte. Chaque commandant obéit à ses chefs et le soldat à son officier. Le monde entier se pose 2 questions: Les Allemands pourront-ils tenir les Balkans et les Karpathes? Les alliés ouvriront-ils le second front? Nous n'attendrons pas longtemps (la résolution de ces 2 questions). Comme tout le monde l'Allemagne sait que si l'Armée Rouge atteint les frontières de la Bulgarie tous les Balkans pourraient être bouleversés. Il ne fait pas de doute pour personne qu'il est peu probable que l'armée bulgare se batte contre l'Armée Rouge et sous (la pression populaire) les Bulgares chercheront ...



- 2 - dedicados así al straperlo.

En relación con la fuerza de la Falange, dice concretamente, que están asustados los falangistas, que temen la vuelta. Hoy la Falange está compuesta por lo que ~~queríamos~~ pudieramos decir aparato del Estado franquista. "Fuera de las altas gerarquías y de los enchufes que han dado, no hay falangistas."

LUCHA DEL PUEBLO.- Refiere que se habla por la cara sin temor de ninguna ~~clase~~ especie en toda España y sobre todo en Madrid (Ha vivido en Madrid este tiempo). Por todas partes la gente manifiesta la seguridad en la victoria aliada, su oposición a ir a la guerra al lado de Hitler, su protesta por el hambre. Dice que las mujeres se distinguen.

Hablando de la guerra, dice que las mujeres debieran hacer cualquier cosa para que sus maridos o hermanos no fueran llevados a la guerra. No conoce sabotajes, etc., Habla del espíritu de lucha.

La gente ha tomado a chunga a los alemanes que proclaman ~~xx~~ victorias fantásticas en el frente oriental y dicen que "los partes alemanes se parecen a los sombreros de moda de las mujeres por que no caben en la cabeza". Esos sombreros son chiquitines y los llevan casi en la frente.

Cuenta que una mañana que Franco estaba orando en su capilla, el Cristo le dijo "Que suerte tienes Franco" Franco no sabía quién le hablaba. El cristo repitió la frase "Que suerte tienes Franco" Franco por fin comprende que es un milagro y pregunta al cristo, porque le dice que tiene suerte y el cristo le contesta "Porque tengo los pies clavados que si no te daba una patada en los cojones que te mataba".

En una sesión esperitista, el espíritu de José Antonio le preguntaba a Franco si el pueblo estaba contento, Franco respondió que todo el pueblo le seguía a él. Entonces José Antonio le dijo: Pues dale algo más de comer por que de lo contrario te abandonará y vendrá conmigo."

Han prohibido a los ciegos andar por la calle. El pueblo dice que es por que no hay un ciego que pueda ver a Franco.

No conoce sabotajes ni otros hechos de lucha, aunque cree que por lo menos una parte de las voladuras de polvorines y descarrilamientos se deben al sabotaje.

No conoce nada del P.

SOBRE LA UNIDAD.- Asegura que hay una unidad total de opinión "y que con la U.Nacional estará de acuerdo todo el país, menos los falangistas". Opina que es un gran acierto esta política y que las fuerzas de izquierda no serían inteligentes sino abrazaban esa política.

RESTAURACION.- Ha oido algo sobre la monarquía pero no sabe bien que.

IDA A LA SITUACION.- Dice que en cuanto la guerra sea ganada por las Naciones Unidas, habrá régimen democrático en España, pero cree que Franco pudiera caer antes que Hitler. Si se abre el segundo frente o si el debilitamiento de Hitler es tan fuerte que se viera imposibilitado de acudir en ayuda de Franco, en caso de que el pueblo se sublevara. Dice que con el espíritu de lucha que hay, el pueblo, dándose esa circunstancia, barrería enseguida a la Falange, pues a esta ya no la tiene miedo y a veces (manifestación después) se les da palizas a los falangistas.

H. 13-12-42.

RO
Brazzaville

197/3

qui se dérouleront.

Le tribunal militaire d'Alger a terminé le procès des 27 membres de la phalange africaine. 5 d'entre eux ont été condamnés à la peine de mort, 10 autres à 20 ans de travaux forcés, un à 15 et l'autre à 10 ans de la même peine, 5 ont été condamnés à 3 ans de prison et 5 autres à la même peine avec sursis. Les avocats des accusés ont réclamé la clémence des juges en prétendant que leur client avait fait l'objet d'une contrainte morale.

Le journal de l'armée française- Combattant 44 a organisé une exposition consacrée à l'effort de guerre de l'Afrique Noire sous l'égide du ministère des colonies. Cette exposition a été inaugurée le 16 avril par Mr Pieven, commissaire aux colonies et Mr Dietel, commissaire à la guerre.

L'écrivain américain (Liblin) dans un article intitulé- Chemin du retour de France, et qui se trouve actuellement à Londres rend hommage à la presse clandestine française. Il souligne que les journaux clandestins sont publiés par les patriotes qui n'hésitent pas à s'exposer à la mort. Il fait ressortir que les journaux diffèrent par leur opinion mais que leur but est le même- La libération de la France. Voici quelques extraits de cet article. Ces journaux sont l'œuvre de petits groupes autonomes régionaux ou professionnels. Leur idéologie varie mais tous ont une pensée commune- la résistance. Le tirage est effectué par les patriotes sous la menace de mort et distribué aux Français. Le(tirage) de la presse clandestine a presque dépassé celui de la presse=kollaborationniste. L'auteur explique plus loin que le tirage de cette dernière reste encore important parce qu'elle publie des informations sur la validité des cartes et des tickets alimentaires, informations sans lesquelles la vie en France est littéralement impossible. Mr Liblin passe ensuite en revue les principaux journaux clandestins. Combat possède une demi douzaine (d'éditions) et tire à peu près à 300 mille exemplaires. Comme chaque N° est passé de main en main Combat peut atteindre plusieurs millions de lecteurs. Il existe d'autres journaux clandestins à une circulation comparable, d'autre moins importants. L'écrivain américain cite ensuite- Parole de la France (ou parole française), autre publication de la résistance et il écrit: Que personne ne s'y trompe. A part les journaux de la résistance il n'existe pas de presse française. La presse officielle est morte au point de vue moral- le dégoût du peuple l'a tuée. Mr Liblin cite ensuite - Le Palais Libre comme un exemple d'une publication d'un groupement professionnel, organe clandestin du barreau de Paris publié sur 8 pages. Il cite également Le Médecin Français, journal dans lequel les docteurs français exposent leur effort pour protéger la santé des Français contre les attaques délibérées des nazis. Les nazis s'efforcent d'abaisser le niveau de l'enseignement médical français. Après que le ministre de l'instruction publique eut réduit de 80% le personnel du corps enseignant ainsi que le nombre des étudiants, qu'il eut doublé les frais d'instruction dans les universités et aboli l'année spéciale de l'étude de la physique, de la chimie et de la biologie précédant l'enseignement médical, le journal clandestin (L'Université française) se joignit à la lutte. Dans un récent N° ce journal écrivait: Le danger est grand. Les générations de docteurs ne seront pas à la hauteur de leur tâche. C'est un prélude de la dégradation de la profession. En un mot, conclut Mr Liblin, la presse clandestine née dans la résistance, écrit pour la résistance et est une des armes les mieux forgées dont dispose le peuple français dans la guerre pour la libération.